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Reabren con citas oficinas de Prodecon 

Se informó que se podrá atender hasta 10 citas en horario de 9:00 a 17:00 horas, 

para evitar aglomeraciones al interior. 

Luego de varios meses de que las oficinas de la delegación de la Procuraduría 

Federal del Contribuyente (Prodecon) suspendieran actividades presenciales por 

motivo de la crisis sanitaria, el pasado lunes se reactivaron los servicios para los 

ciudadanos que deseen acudir a realizar algún trámite. 

El delegado Israel García Escutia informó en entrevista telefónica que el regreso es 

de manera paulatina por lo que los contribuyentes deberán solicitar a través de la 

página de internet www.prodecon.gob.mx, por correo electrónico 

delegacionyucatan@prodecon.gob.mx o llamar al 9999 26 33 01 para solicitar una 

cita en línea y ser atendidos por el personal. 

Precisó que por día se podrá atender hasta 10 citas en horario de 9:00 a 17:00 

horas, para evitar aglomeraciones al interior de las instalaciones y con las medidas 

sanitarias correspondientes para cuidar la salud de los trabajadores y 

contribuyentes. 

“Desde que se suspendieron las actividades presenciales habilitamos lo que fue 

servicio exclusivamente por correo electrónico y vía telefónica", indico. 

Explicó, que de igual había un chat de las 9:00 horas a las 17:00 horas a través de 

la página de internet donde los contribuyentes podían resolver sus dudas o solicitar 

nuestros servicios. 

Sin embargo, a partir de este semana les fue autorizado agendar citas para que de 

forma presencial y paulatina los contribuyentes pueden acudir a solicitar nuestros 

servicios, declaró. 

 

 

 

 

 

 

https://sipse.com/novedades-yucatan/reabren-citas-oficinas-prodecon-yucatan-376555.html
http://www.prodecon.gob.mx/
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Alcances de la restricción de la contraseña 

El último párrafo de la regla 2.2.1. de la Resolución Miscelánea Fiscal para 2020 

trajo dudas e inquietudes a los contribuyentes respecto a la posible restricción del 

uso de la contraseña. 

“Cuando la autoridad fiscal identifique que el contribuyente se ubica en alguno de 

los supuestos previstos en el artículo 17-H Bis del CFF, podrá restringir 

temporalmente la Contraseña, hasta que el contribuyente aclare o desvirtúe dicho 

supuesto, de lo contrario se podrá bloquear el certificado”. 

En el artículo “¿Cancelación total de contraseña para efectos de CFDI?” (disponible 

en contadorcontado.com) expusimos que dicha restricción no podía tener efectos 

generales, ya que la regla venía a precisar un supuesto del artículo 17-H Bis del 

Código Fiscal de la Federación, la que a su vez contiene disposiciones relativas a 

restricciones en la expedición de comprobantes fiscales digitales por internet. Este 

artículo 17-H Bis nada tiene que ver con prohibiciones para acceder al portal del 

SAT para trámites distintos a la facturación. 

La restricción en el uso de la contraseña solo puede ser para efectos de evitar la 

facturación a quien se encuentre en los supuestos del artículo 17-H Bis del Código 

Fiscal de la Federación. Ni siquiera se le puede permitir la expedición de CFDI a 

través de la herramienta “Mis cuentas” que funciona con la contraseña y sin 

necesidad de Firma Electrónica. 

SAT y PRODECON confirman los alcances de la restricción 

PRODECON publicó recientemente un anuncio en el que expresó su parecer 

respecto a esta regla que causó confusión entre contribuyentes y algunos medios 

que especularon más allá de lo que señala la ley. Esta publicación retoma el criterio 

de aplicabilidad que SAT proporcionó a PRODECON, llegando a la siguiente 

conclusión: 

“… en respuesta a la petición, se conoció que dicha autoridad comparte el criterio 

de este Ombudsperson fiscal en el sentido de que la restricción de la contraseña se 

encuentra prevista únicamente para la emisión de los CFDI y no para su aplicación 

en otro tipo de servicios, así como que la función de la contraseña se restablecerá 

al día siguiente en que el contribuyente presente la solicitud de aclaración para 

subsanar las irregularidades detectadas…” 

 

 

 

https://contadorcontado.com/2020/08/27/alcances-de-la-restriccion-de-la-contrasena/
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Lecciones que nos deja este criterio PRODECON-SAT 

Es cierto que ni SAT ni PRODECON son tribunales de interpretación de leyes 

fiscales y sus reglamentos; pero podemos extraer un aprendizaje de la manera en 

la que debemos estudiar las reglas de carácter general: 

Por principio de subordinación jerárquica, ninguna regla administrativa puede ir más 

allá de lo establecido a la norma que viene a dar precisiones. En este caso, si el 

artículo 17-H Bis del CFF no hablaba sobre restricciones distintas a la de expedición 

de CFDI, no teníamos porqué agregar otras prohibiciones al uso de la contraseña. 

Tenemos que analizar las leyes antes que el reglamento y las reglas de carácter 

general. Un estudio organizado nos permitirá comprender los verdaderos alcances 

de una regla e incluso determinar cuándo es ilegal e inconstitucional para darle 

seguimiento. 

La fuente que consultemos debe proporcionarnos los fundamentos legales y no 

limitarse a repetir las notas sensacionalistas. Puede encontrar en 

contadorcontado.com diversos temas fiscales y financieros que incluyen el 

fundamento suficiente. 
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El físico y yo 

Karla Peralta 

A estas alturas de la pandemia, cuando algunos comercios comienzan a abrir bajo 

estrictos procedimientos de higiene exigiendo cubrebocas y limpieza de pies a 

cabeza con el gel desinfectante de por medio y guardando la "sana distancia", 

comenzamos a ver poco a poco como comienzan a salir de sus casas los 

ciudadanos para hacer sus compras y a darle vida a la economía. 

Algunos negocios ya no abrieron, algunas personas se quedaron sin trabajo, 

muchos no tienen dinero y los estudiantes necesitan, como mínimo, un teléfono 

celular para seguir estudiando. 

Y con todo y eso el pago de las contribuciones federales no se pospusieron, durante 

la "emergencia sanitaria" disminuyeron su pago porque no se obtuvieron ingresos, 

esa situación generó mucha inconformidad porque se vio a un fisco insensible y 

avaro. 

En fin, el panorama fiscal que nos presenta la "nueva normalidad" se ve peor que la 

normalidad normal. 

En días pasados ya se anunció que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la Secretaría de la Función 

Pública (SFP) en franca guerra contra la corrupción se han dado a la tarea de 

identificar a los funcionarios de sexenios pasados que permitieron operar 

impunemente a las empresas que se dedicaron a vender Comprobantes Fiscales 

Digitales por Internet mal llamadas "Factureras".  

Esos funcionarios laboraron en todas las dependencias del gobierno, incluso en 

el SAT y serán perseguidos, encontrados y procesados si la Procuraduría General 

de la República (PGR) considera que la investigación hecha por la Procuraduría 

Fiscal de la Federación (PFF) es lícita y completa para que se agote un juicio penal 

y sean condenados dichos funcionarios. Sin embargo, la historia nos demuestra que 

tratándose de exfuncionarios públicos de tercer nivel no llegan a pisar la cárcel, 

esperemos que sucede ahora que hay una cuarta transformación. 

Otro de los ataques frontales del SAT, la UIF y la PFF se dirige a todos los 

contribuyentes bajo la protección de la jurisprudencia de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación que interpretando el artículo 69-b del CFF, estableció que en 

cualquier ejercicio de facultades de comprobación la autoridad fiscal puede presumir 

que las operaciones consignadas en un CFDI son inexistentes. 

https://www.el-mexicano.com.mx/editorial/el-fsico-y-yo/2085627
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Estas acciones van a combatir la compra venta de CFDI´s, lo cual beneficia a todos 

los contribuyentes porque elimina la desigualdad en el pago de contribuciones y la 

competencia desleal porque aquellos pueden ofrecer productos y servicios a menor 

precio por tener más deducciones para efectos del ISR y mas IVA acreditable. 

No obstante, esas mismas acciones van a perjudicar a quienes no vendieron ni 

compraron el CFDI. 

Así es, un fenómeno que apareció desde el mes de abril y se ha prorrogado hasta 

nuestras fechas consiste en que un asalariado descarga su información del portal 

de internet del SAT y descubre, con gran sorpresa, que tiene uno o más CFDI´s de 

patrones con los que no trabajó jamás y que desconoce, es más, pueden estar al 

otro lado del país. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) ya ha recibido las 

quejas de esos asalariados exigiendo que obligue a los patrones a cancelar el CFDI 

para no acumular las cantidades de pago de salarios que ahí se consignan y que 

muchas veces son cantidades mayores a veinticinco mil pesos quincenales o 

semanales. 

PRODECON emplaza al patrón y se topa con que éste no puede cancelar el CFDI 

porque el SAT le suspendió el Certificado de Sello Digital, lo cual demora la 

presentación de la declaración anual del asalariado al no tener respuesta favorable 

y quedará en espera de que el CFDI se cancele para poder presentar su declaración 

que muchas veces tiene un saldo a favor que no puede solicitar en devolución, es 

decir, se queda sin su dinero. 

Por su parte el patrón, al revisar en el repositorio del SAT los CFDI´s expedidos, 

descubre que tiene más comprobantes expedidos a favor de trabajadores que él no 

contrató y que jamás trabajaron para él, ni les pagó. 

El SAT ya requirió al patrón para que aclare su situación fiscal dado que sus 

ingresos declarados no coinciden con los CFDI expedidos dado que pago 

cantidades exorbitantes de salarios y no expidió suficientes comprobantes para 

obtener dichos ingresos; la duda es razonable: ¿de dónde ganó el patrón para pagar 

esos salarios? 

Ante la imposibilidad de cancelar los CFDI´s, el patrón solo puede concluir que 

"alguien" expidió esos comprobantes sin otro fin más que perjudicar al asalariado y 

al patrón, puesto que ambos admiten que no hubo relación labora ni pago de 

salarios. Esta circunstancia sería suficiente para que el SAT fácil e inmediatamente 

cancelara esos CFDI´s, pero la burocracia del SAT no lo permite. 
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Será necesario que el patrón presente una querella ante el Ministerio Público por 

fraude contra quien resulte responsable, porque todavía no tenemos tipificado el 

delito de "robo de identidad" señalando todos los CFDI´s expedidos a los 

asalariados que nunca fueron sus empleados, aunque esta declaración constituya 

la confesión de que la operación es inexistente, porque así es. 

Después habrá que enviar la querella al SAT solicitando una aclaración para que se 

cancelen los multicitados CFDI´s y se pueda avisar a PRODECON para que informe 

al asalariado y éste ya pueda presentar su declaración anual y solicitar su 

devolución. 

El CFDI, creación del SAT por copiar a otras naciones ha resultado ser un medio 

para evadir al fisco y para meter en problemas a los contribuyentes que no saben a 

quién culpar. 
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SHCP firma convenio con CDMX para combatir evasión fiscal 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), a través de la Procuraduría 

Fiscal de la Federación (PFF), firmó un convenio con el gobierno de la Ciudad de 

México (CDMX) para combatir los delitos fiscales. 

El convenio es similar al que firmó con el gobierno de Chihuahua el pasado 4 de 

agosto en Palacio Nacional, así lo dio a conocer Arturo Herrera en su cuenta de 

Twitter. 

  

Explicó que lo que se logre recaudar por impuestos evadidos, será en beneficio 

directo del gobierno capitalino. 

 

 

Pandemia obliga a repensar urgencia de reforma fiscal: Monreal 

Ciudad de México. Aunque el presidente de la república ofreció que en los primeros 

tres años de su gobierno no habría ninguna reforma fiscal, “la terca realidad y la 

presencia inesperada de la pandemia nos obliga a repensar”, advirtió el coordinador 

de Morena en el Senado, Ricardo Monreal. 

Expuso que una de las medidas para hacer frente a los estragos económicos 

generados por la emergencia sanitaria, es la revisión de la política fiscal e impulsar 

una que sea progresiva, en la que paguen más los que más tienen y la distribución 

de la riqueza se haga de mejor forma. 

Al participar en la tercera edición de “La Juventud pregunta”, un diálogo abierto con 

jóvenes de todos los estados del país, Monreal aclaró: No estoy hablando de 

expropiaciones y nacionalizaciones, sino de una política fiscal convenida y 

consensada que pueda orientar al país a un ingreso mayor, con el objetivo de 

afrontar los desafíos “tan formidables” que se vienen después de la pandemia”. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/shcp-firma-convenio-con-cdmx-para-combatir-evasion-fiscal
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/08/27/pandemia-obliga-a-repensar-urgencia-de-reforma-fiscal-monreal-6054.html
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Ante AMLO, gobernador de Tamaulipas urge modificar la Ley de Coordinación 

Fiscal 

Reynosa.- Francisco García Cabeza de Vaca, gobernador de Tamaulipas, urgió a 

modificar la Ley de Coordinación Fiscal para que las entidades que más aportan 

impuestos, como aseguró es el caso de Tamaulipas, reciban en reciprocidad más 

recursos de la federación.   

En conferencia de prensa que encabeza el presidente Andrés Manuel López 

Obrador en las instalaciones de la Octava Zona Militar, el mandatario local señaló 

que la conformación de 10 entidades en la Alianza Federalista no es con el ánimo 

de confrontación con el gobierno federal, sino para buscar soluciones. 

“Resulta urgente modificar la Ley de Coordinación Fiscal para que los estados 

altamente productivo sigan creciendo y aportar recursos a las entidad con mayor 

pobreza, de las que somos hermanos y compatriotas solidarios y si se trata de 

cambiar la formula, que se considere que aquellos estados que más aportan 

recursos a la federación, tiene que recibir más como es el caso de Tamaulipas". 

 

Certificación en IVA y el IEPS genera inconformidad 

Poca claridad en pago de derechos y retroactivos 

Los cambios en el esquema del registro para las empresas certificadas para la 

devolución de Impuesto al Valor Agregado (IVA) y el Impuesto Especial Sobre 

Producción y Servicios (IEPS) genera incertidumbre e inconformidad en la 

comunidad de comercio exterior. 

Mediante la regla general de comercio exterior 7.1.1 fración XVIII de las reglas 

generales de comercio exterior el SAT pretende sujetas la certificación en IEPS e 

IVA al pago de derechos por 29 mil 748 pesos, al momento de su solicitud como de 

manera anual y al momento de su renovación. 

Las autoridades fiscales no sólo pretenden efectuar el cobro de derechos de este 

año en adelante, sino que pretende que tales derechos deben ser pagados por los 

5 años anteriores a las empresas certificadas, como se desprende de la nota 

informativa Pago de derechos del registro en el esquema de certificación de 

empresas certificadas. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-urge-gobernador-de-tamaulipas-modificar-la-ley-de-coordinacion-fiscal
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-urge-gobernador-de-tamaulipas-modificar-la-ley-de-coordinacion-fiscal
https://impuestum.mx/noticias/1972/Certificaci%C3%B3n+en+IVA+y+el+IEPS+genera+inconformidad+
chrome-extension://oemmndcbldboiebfnladdacbdfmadadm/http:/omawww.sat.gob.mx/pdec/Paginas/documentos/Pago_de_derechos_por_el_registro_de_empresas_certificadas.pdf
chrome-extension://oemmndcbldboiebfnladdacbdfmadadm/http:/omawww.sat.gob.mx/pdec/Paginas/documentos/Pago_de_derechos_por_el_registro_de_empresas_certificadas.pdf
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SAT y Consejo Mexicano de Negocios se comprometen a inhibir elusión y evasión 

fiscal 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, se 

reunió con la cúpula del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), encabezada por 

Antonio del Valle Perochena, encuentro en el que se comprometieron a implementar 

mecanismos de actuación y de control para inhibir la elusión y evasión fiscal. 

Mediante un comunicado, el SAT señaló que el interés de la reunión fue 

intercambiar inquietudes y propuestas sobre la reactivación económica y las 

estrategias de recaudación. 

Durante la conversación con el Consejo Mexicano de Negocios se coincidió en que 

la responsabilidad social, tanto del sector privado como del gobierno federal, será 

fundamental en el objetivo común de que México supere los efectos de la pandemia 

de covid-19. 

 

 

Se rezaga recaudación del predial 

La recaudación de predial en México se encuentra desaprovechada y rezagada 

frente a otros países. 

El predial captado en 2019 por los 4 mil 449 municipios sumó 58 mil 215 millones 

de pesos, 4.2 por ciento más anual. 

Los recursos obtenidos por este gravamen representan 0.3 por ciento del PIB, el 

nivel más bajo de la OCDE y menor que países como Argentina, Brasil, Chile, 

Colombia y Perú. 

En promedio, por predial, cuyo cobro corresponde a los municipios, se obtienen 459 

pesos por persona a nivel nacional por este impuesto, aunque hay grandes 

diferencias entre estados, refiere Aregional. 

 

 

 

 

https://www.proceso.com.mx/645503/sat-y-consejo-mexicano-de-negocios-se-comprometen-a-inhibir-elusion-y-evasion-fiscal
https://www.proceso.com.mx/645503/sat-y-consejo-mexicano-de-negocios-se-comprometen-a-inhibir-elusion-y-evasion-fiscal
https://www.reforma.com/se-rezaga-recaudacion-del-predial/ar2018732?v=2
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Regulador y SAT van por esa gasolinera que conoces que no da los litros completos 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE), encargada de supervisar el mercado 

de combustibles, iniciará una campaña de intercambio de información con 

el Servicio de Administración Tributaria (SAT) para corroborar que los participantes 

del mercado de distribución y comercialización de petrolíferos operen bajo la actual 

legislación. 

En días pasados, la Comisión presidida por Leopoldo Melchi envió un documento a 

participantes del sector, donde les exhorta a cumplir con la regulación actual y 

contar con sus permisos en vigencia. 

“La Comisión ha determinado realizar una campaña de intercambio de información 

permanente con el SAT y otras instancias fiscalizadoras, así como visitas de 

verificación en el presente año y durante la vigencia de los permisos, con el fin de 

salvaguardar que todos los actores participantes desarrollen su actividad elegida en 

igualdad de circunstancias con total apego al marco normativo”, dice el documento 

al que El Financiero tuvo acceso. 

 

Concamin propone estrategia antiobesidad con IEPS 

Con 25 mil millones de pesos que emanan del Impuestos Especial a Producción y 

Servicios (IEPS), la Confederación Nacional de Cámaras Industriales (Concamin), 

propuso que se desarrolle una estrategia integral contra la obesidad, en lugar de 

establecer prohibición de comercialización a nivel nacional. 

“Hay 25 mil millones de pesos en IEPS que se aportan de los compradores de 

productos y ese IEPS debe de destinarse a programas de salud. 

“Debemos de hacer un programa integral de alimentación, de hacer deporte, de 

espacios deportivos, de cómo combinar los alimentos”, expuso Francisco 

Cervantes, presidente de la Concamin, en el informe general Covid Industrial. 

Explicó que podrían entender una prohibición de comercialización de productos con 

contenido calórico en ciertos perímetros cercanos a las escuelas, pero no a nivel 

nacional. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/cre-y-sat-van-por-gasolineros-fuera-de-normatividad
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/concamin-propone-estrategia-antiobesidad-con-ieps-impuestos-industria-economia-desempleo-alimentacion/
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Prohibir alimentos procesados, un linchamiento a la industria: Concamin 

Las prohibiciones para que los niños consuman alimentos y bebidas preenvasados 

de alto contenido calórico que aprobaron los congresos de diversos estados y el 

nuevo etiquetado, es un linchamiento contra la industria y esto genera un mercado 

negro y no soluciona el problema de fondo, dijo el presidente de la Confederación 

de Cámaras Industriales (Concamin), Francisco Cervantes. 

Explicó que el gobierno ya recibe 25 mil millones del Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) que se cobran a productos con alto contenido calórico 

que debieran usarse en programas destinados a mejorar la salud, para hacer 

espacios deportivos, a enseñar a tener una alimentación balanceada, pero no lo 

hacen. 

Durante el Informe general "Covid-industrial", explicó que si bien hay buena relación 

con el gobierno federal en general, hay quienes buscan linchar a la industria. 

 

“Reforma Penal Fiscal” solo ha recuperado 9% de las pérdidas por facturación falsa 

Las reformas contra la facturación falsa y empresas fantasma, mejor conocida 

como “Reforma Penal Fiscal” entró en vigor en enero de este 2020, la promesa: 

Terminar con 324 mil millones de pérdidas anuales para el erario. 

 

Carlos Romero Aranda, procurador Fiscal explicó que los propios contribuyentes 

pidieron sentarse de nuevo a platicar con la autoridad. “Nos pidieron llegar a 

acuerdos reparatorios, que decidieron pagar las contribuciones respectivas”. 

“… de estos casos hemos llegado a recaudar alrededor de 30 mil millones de 

pesos…” 

Carlos Romero Aranda, procurador fiscal 

Es decir, en 8 meses solo se ha logrado resarcir el 9.2 % del total estimado y 

únicamente se han judicializado siete casos de facturación falsa y uso de empresas 

fachada. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/prohibir-alimentos-procesados-un-linchamiento-la-industria-concamin
https://www.unotv.com/negocios/solo-se-ha-recuperado-9-de-la-facturacion-falsa/
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SAT completa proceso de embargo en la Universidad Cuauhtémoc 

El Sistema de Administración Tributaria (SAT) visitó a la Universidad Cuauhtémoc 

para completar el proceso de embargo que inició el pasado 3 de septiembre del 

2019, debido a una deuda que la institución no cubrió. 

Personal del SAT estuvo en las instalaciones de dicha institución para ultimar la 

orden de embargo de bienes correspondiente a un problema que procede desde el 

2014, misma con la que se liquidó el crédito que no pudo solventar y que les heredó, 

el anterior dueño –Francisco Martínez Briones-, a la nueva administración. 

“Es un tema de cumplimiento, se está colaborando con el SAT porque unos bienes 

que fueron señalados desde las diligencias anteriores se tenían que entregar y en 

cumplimiento y responsabilidad, es lo que se está haciendo, solo fue eso por ello ya 

se concluyó”, Jesús Orea, rector de la Universidad, en entrevista a El Sol de Puebla. 

 

Aseguran que Laura Bozzo está acusada de presunta evasión fiscal 

Tal parece que Laura Bozzo no sale de una polémica para entrar en otra, ahora por 

presuntamente evadir el pago de impuestos en territorio mexicano. 

Según Chisme No Like, la Procuraduría Fiscal de la Federación habría presentado 

una querella por defraudación por un monto de 14 millones de pesos en contra de 

la peruana. 

"La carpeta está abierta, tiene un número de expediente", aseguró Javier Ceriani. 

"Lo viene arrastrando desde 2012, es un proceso nuevo y que está activo, esto va 

a explotar en algún momento". 

Cabe recordar que hace poco menos de un mes se difundieron unos audios en los 

que la conductora se expresaba mal de México. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/sat-completa-proceso-de-embargo-en-la-universidad-cuauhtemoc-puebla-5679888.html
https://mty.telediario.mx/tras-los-famosos/aseguran-que-laura-bozzo-esta-acusada-de-presunta-evasion-fiscal
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Se aprueban diputados presupuesto austero para el 2021 

Por considerar que cumple con criterios de austeridad, disciplina y racionalidad, el 

Congreso del Estado aprobó el presupuesto operativo anual que ejercerá para el 

año 2021. 

El presupuesto anual del Poder Legislativo asciende a 452 mil 336 millones, de los 

cuales 305 millones de pesos serán destinados al Congreso del Estado, y 137 

millones de pesos para la operación de la Auditoría Superior del Estado, y 9 millones 

para jubilados y pensionados. 

El presupuesto para el 2021 es similar a los ejercidos en los años anteriores y fue 

elaborado con una técnica de planeación orientado a resultados, al tomar en cuenta 

recursos humanos y materiales, así como obras y actividades a realizar. 
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En 24 horas, 518 fallecidos por Covid; suman 62 mil 594 

En las últimas 24 horas se notificaron 518 personas fallecidas como consecuencia 

de Covid-19, por lo que ya hay un total de 62 mil 594 muertes por la enfermedad en 

México. 

En la conferencia de prensa para dar a conocer el reporte técnico sobre la epidemia, 

el director general de Epidemiología, José Luis Alomía, reportó un total acumulado 

de 579 mil 914 casos, 6 mil 26 más que el miércoles. 

Indicó que los casos activos estimados son 41 mil 786, lo que representaría 7 por 

ciento del total de la epidemia y constituye el potencial de contagio. 

 

¿México llegó a su primer día sin ninguna muerte por coronavirus? 

En el reporte diario que este jueves presentó la Secretaría de Salud sobre 

coronavirus, la cifra de muertos fue la misma que ayer: 62 mil 076, es decir, que en 

las últimas 24 horas no se registró ni una, sin embargo, se trató de un un error en el 

informe.  

Al comenzar la conferencia diaria, el director general de Epidemiología, José Luis 

Alomía, leyó el reporte técnico que reflejaba el mismo número de fallecimientos que 

ayer. 

 

Van más de 832 mil muertes por coronavirus en el mundo 

La pandemia de nuevo coronavirus ha provocado al menos 832 mil 336 muertos en 

el mundo desde que la oficina de la OMS en China dio cuenta de la aparición de la 

enfermedad en diciembre, según un balance establecido por AFP este viernes a las 

11 horas GMT en base a fuentes oficiales. 

Desde el comienzo de la epidemia más de 24 millones 509 mil 180 personas 

contrajeron la enfermedad. De ellas al menos 15 millones 772 mil se recuperaron, 

según las autoridades. 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-En-24-horas-518-fallecidos-por-Covid-suman-62-mil-594202028846
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-sin-muertos-coronavirus-dia-24-horas-decesos-403204
https://twitter.com/SSalud_mx
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/08/28/van-mas-de-832-mil-muertes-por-coronavirus-en-el-mundo-8707.html
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Ve OMS rebrote generalizado de coronavirus en Europa 

El responsable de la Organización Mundial de la Salud para Europa advirtió ayer 

que el Covid-19 es un “tornado de cola larga” y que el aumento del número de casos 

entre los jóvenes podría en última instancia repercutir en las personas mayores, que 

son más vulnerables, y provocar un aumento de las cifras de mortalidad. 

El doctor Hans Kluge dijo que es probable que los jóvenes entren en contacto más 

cercano con los ancianos a medida que el ambiente se vaya enfriando en Europa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Ve-OMS-rebrote-generalizado-de-coronavirus-en-Europa-202028811
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Piden 1.4 mdp para renovar oficina del titular de SEP con sala de piel y frigobares 

La oficina del secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, no 

soportó la pobreza franciscana y será renovada con un gasto de un millón 411 mil 

pesos. 

“Para garantizar y facilitar el cumplimiento” de las responsabilidades del titular del 

ramo, se están solicitando bienes muebles como 10 escritorios ejecutivos de 

madera de caoba, con un costo de 133 mil 580 pesos; cuatro mesas de conferencia, 

con un valor de 44 mil 460 pesos; 10 sillas ejecutivas de piel negra que cuestan 50 

mil pesos; 10 sillas ejecutivas tapizadas en pliana, de 46 mil 610 pesos, y una sala 

completa en piel negra de 51 mil 500 pesos. 

Además, cinco refrigeradores de 10 pies cúbicos de 34 mil 950 pesos, cinco 

frigobares de 26 mil 450 pesos, una estufa maestra (industrial) compacta con asador 

de carnes a gas y carbón fósil de 52 mil 932 pesos, un refrigerador industrial de 23 

mil 303 pesos y una fábrica de hielo de 25 kilogramos de 13 mil 346 pesos. 

 

 

 

Gastan 4,458 mdp en rehabilitación de la refinería de Cadereyta 

Pese a los trabajos de rehabilitación que está llevando a cabo el gobierno federal 

en la Refinería de Cadereyta, el complejo se encuentra operando a 36.3% de su 

capacidad, lo cual ha provocado que su producción de combustibles registrará una 

caída de 6.2%. 

En su conferencia matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador negó la 

posibilidad de cerrar o reubicar el mencionado complejo, luego de que está siendo 

señalado como uno de los principales focos de contaminación en Nuevo León. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/piden-14-mdp-para-renovar-oficina-del-titular-de-sep-con-sala-de-piel-y-frigobares
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.dineroenimagen.com/mercados/gastan-4458-mdp-en-rehabilitacion-de-la-refineria-de-cadereyta/126213?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/mercados/gastan-4458-mdp-en-rehabilitacion-de-la-refineria-de-cadereyta/126213?categoria=%22dinero%22


                                                                                                                                                                                    

32 
 

 

Morena compra sede en 600 MDP 

La sede de Morena elegida por el presidente, Alfonso Ramírez Cuéllar, va a costar 

prácticamente dos veces más que la originalmente elegida por la secretaria 

general, Yeidckol Polevnsky. 

El edificio ubicado en 20 de Noviembre 195, en el Centro de la CDMX, tiene un costo 

de 600 millones de pesos; el de Hamburgo 64, colonia Juárez, tendría un costo de 

215 millones de pesos. 

 

Recorte presupuestal pega duro al FCE 

La suspensión de actividades por la pandemia de Covid-19 y el recorte presupuestal 

del 75 por ciento a dependencias gubernamentales fue un golpe brutal para el 

Fondo de Cultura Económica-Educal que redujo en más del 50 por ciento la 

producción editorial de este año. “Fue una puñalada”, ataja Paco Ignacio Taibo II, 

director general del sello paraestatal, al precisar que de los 650 libros proyectados 

para 2020, se publicarán sólo 250. 

“Se tiene que entender que son tiempos muy jodidos, que hay que destinar la mayor 

cantidad del dinero a salud y a una reconstrucción bajo la lógica de primero los 

pobres y programas sociales. Se puede llorar, pero también se debe ser consciente 

de que se debe ajustar el gasto”, dijo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/morena-nueva-sede-cerca-palacio-nacional-costo-tamano/
https://www.elsoldemexico.com.mx/cultura/recorte-presupuestal-pega-duro-al-fce-5682614.html
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Más aportaciones permitirán a las afores dinamizar el mercado bursátil: expertos 

El aumento de las aportaciones de 6.5 a 15%, tal como se propone en el proyecto 

de reforma a pensiones representa una oportunidad para flexibilizar el régimen de 

inversión de las administradoras de fondos para el retiro (afores), lo que a su vez 

permitiría un mayor dinamismo en el mercado bursátil, indicó Luis Gonzalí, 

vicepresidente y senior de portafolio manager de Franklin Templeton. 

“Si se amplían las aportaciones, esto daría una mayor capacidad a las afores de 

prestar dinero a través de diversos instrumentos financieros, lo que le daría mucha 

más profundidad al mercado corporativo en México, el cual es muy pequeño, 

respecto de otros países”, dijo en entrevista. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Mas-aportaciones-permitiran-a-las-afores-dinamizar-el-mercado-bursatil-expertos-20200827-0115.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Minutas de Banxico sugieren que hay espacio para más recortes... ¿será? 

Las minutas del Banco de México sugieren que todavía hay espacio para recortes 

en la tasa de interés de referencia, pese a las presiones inflacionarias, ya que la 

crítica situación económica lo amerita. Los analistas anticipan que la autoridad 

monetaria podría aplicar de uno o dos ajustes más, antes de hacer una pausa al 

relajamiento. 

Alberto Ramos, economista en jefe para América Latina de Goldman Sachs, estimó 

que la tasa de interés de referencia del banco central cerraría en 4 por ciento para 

este año, dado que, aún con un recorte adicional, se mantendría un 

atractivo spread (diferencial de tasas de interés) con la Fed. 

 

Banxico: Las expectativas para la economía se deterioran 

Las expectativas de crecimiento de la economía local continúan deteriorándose y 

persiste la incertidumbre sobre el ritmo de su recuperación, concluyeron los 

integrantes de la Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) en su reunión 

del 13 de agosto. 

La minuta de ese encuentro para tomar una decisión de política monetaria revela 

que la opinión de los subgobernadores y el gobernador del Banco Central es que el 

consumo y la inversión al interior del país seguirán débiles en lo que resta del año 

como resultado de la evolución de la pandemia, menores ingresos en los hogares y 

bajos niveles de confianza. 

 

 

Pocas firmas en la BMV darán buenos dividendos 

Las empresas están enfocadas en fortalecer sus estructuras financieras, por lo que 

priorizan sus flujos. 

Algunas compañías han implementado medidas para fortalecer sus flujos en medio 

de la crisis económica y sanitaria por el COVID-19, sin embargo, todavía hay 

algunas que dan dividendos atractivos, tal es el caso de Crédito Real, Alfa y Fhipo, 

que según un análisis del área de análisis y estrategia bursátil de Ve por Más, están 

dando las distribuciones más altas.  

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/minutas-de-banxico-sugieren-que-hay-espacio-para-recortes
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/banxico-las-expectativas-para-la-economia-se-deterioran-inversion-mexico-pandemia-coronavisur-sovod-19-5683099.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Pocas-firmas-en-la-BMV-daran-buenos-dividendos-20200827-0087.html
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Presiona la morosidad al sistema financiero: BdeM 

La pandemia de Covid-19 ha dejado estragos en las familias y en pequeñas y 

medianas empresas mexicanas, quienes se han visto en la necesidad de dejar de 

pagar sus créditos, señaló el Banco de México (BdeM), el cual advirtió que estas 

circunstancias podrían presionar la estabilidad del sistema financiero local. 

En las minutas de su más reciente decisión de política monetaria, se reveló que un 

miembro de la junta de gobierno del banco central señaló que las presiones en los 

ingresos públicos podrían afectar las perspectivas del riesgo soberano y que 

problemas de solvencia en hogares y empresas presionarían la estabilidad del 

sistema financiero. 

 

 

El futuro energético será el hidrógeno 

El ‘hidrógeno verde’ será pieza clave de la transición energética que el mundo vivirá 

a largo plazo con miras a generar energías más limpias, explicó Andreas Eisfelder, 

director de New Energy Business para Latinoamérica de Siemens Energy. 

“Éste contribuye a las metas del Acuerdo de París debido a que permite un 

acoplamiento de sectores y permite la descarbonización de grandes partes de la 

industria”, abundó en el ENERGY MEET POINT Generación de energía: Garante 

del desarrollo económico de México, organizado por El Financiero. 

Eisfelder señaló que la electricidad generada por las energías limpias, como la solar 

o la eólica, no puede utilizarse para abastecer todas las demandas energéticas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/08/28/presiona-la-morosidad-al-sistema-financiero-bdem-9253.html
elfinanciero.com.mx/economia/el-futuro-energetico-sera-el-hidrogeno
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Coparmex propone aumento gradual al Fondo General de Participaciones 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), ha solicitado que 

se realice en México una “verdadera”, Convención Nacional Hacendaria. 

Así lo informó esta mañana José Medina Mora, Secretario General Nacional de 

la Coparmex, durante una entrevista con Mario Maldonado para el 

programa Bitácora de Negocios. 

 

Pemex en Cadereyta: 41 años de deterioro del aire regiomontano 

El municipio donde se encuentra la refinería aporta 97.7% del bióxido de azufre que 

produce Nuevo León y, de ese volumen, 99.9% son responsabilidad de 

instalaciones petroleras. 

Localizada a 36 kilómetros al Este del centro Monterrey, La refinería “Ingeniero 

Héctor R. Lara Sosa” de Pemex de Cadereyta Jiménez, Nuevo León, se ha 

convertido en una de las principales fuentes de emisiones contaminantes al aire fijas 

de la región, que afecta no sólo afecta a los habitantes de la zona metropolitana de 

la capital de esa entidad, sus gases tóxicos llegan hasta Coahuila. 

 

 

Petroprecios caen tras impacto de huracán Laura en Estados Unidos 

Los precios del petróleo bajaron el jueves, ya que el mercado esperaba una rápida 

recuperación de las plataformas de perforación cerradas por la llegada del 

huracán Laura, que atravesó el Golfo de México y azotó Luisiana. 

Los futuros del crudo Brent para octubre, que expiran el viernes, perdieron 55 

centavos, o 1.21%, a 45.09 dólares el barril. En tanto, el petróleo WTI de Estados 

Unidos bajó 35 centavos, o 0.81%, a 43.04 dólares por barril. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/coparmex-aumento-gradual-fondo-general-de-participaciones-estados-jose-medina-mora/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-en-Cadereyta-41-anos-de-deterioro-del-aire-regiomontano-20200828-0013.html
https://www.razon.com.mx/negocios/petroprecios-caen-impacto-huracan-laura-estados-unidos-403177
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Caen 37 por ciento acciones de Rotoplas por acusaciones de opacidad 

Desde hace cuatro años, las acciones del Grupo Rotoplas han presentado una 

caída de 37 por ciento por problemas y por la opacidad de la empresa.  

Mario Maldonado, periodista especializado en finanzas, dijo en su programa 

radiofónico que a Rotoplas no le ha ido nada bien en los últimos años y que va en 

"picada".  

 

 

Coca-Cola, contra el etiquetado; decide ampararse 

Coca-Cola Femsa, una de las principales embotelladoras de bebidas Coca-Cola a 

nivel mundial, decidió ampararse contra el nuevo etiquetado que deberá estar 

presente en todos sus productos a partir del primero de octubre. 

La compañía ha promovido un juicio de amparo en contra de esta reforma, la cual 

se encuentra pendiente de resolución. La compañía no puede asegurar que esta 

reforma no tendrá un efecto adverso en su negocio y en los resultados de sus 

operaciones en México”, detalló. 

 

CFE denuncia campaña de desprestigio 

En una carta dirigida a la opinión pública, bajo el título Las mentiras de Coparmex, 

la Comisión Federal de Electricidad (CFE) acusa que el comunicado del pasado 24 

de agosto de la organización patronal es perverso e impreciso. Además de contar 

con “argumentos infundados que se publican con gran frecuencia en los medios de 

comunicación a partir de sus mentiras, simplemente pondrán evidencia quién está 

en campaña persiguiendo fines electorales (sic)”. 

El comunicado del la Coparmex asegura que la CFE “otorga concesiones al 

sindicato que ponen en riesgo la viabilidad financiera de la empresa y del país… los 

privilegios otorgados al sindicato de electricistas”. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/caen-37-ciento-acciones-rotoplas-acusaciones-opacidad-403219
https://www.excelsior.com.mx/nacional/coca-cola-contra-el-etiquetado-decide-ampararse/1402456
https://www.contrareplica.mx/nota-CFE-denuncia-campana-de-desprestigio202027832
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EU y Edomex agradecen apoyo de automotrices 

El gobernador Alfredo Del Mazo Maza y el embajador de Estados Unidos en 

México, Christopher Landau, recorrieron las plantas de Estampados y Ensamble 

de Fiat Chrysler, y la de General Motors México, en Toluca, acompañados por 

directivos de estas empresas y miembros del Cuerpo Diplomático del país vecino, 

con quienes el mandatario sostuvo reuniones de trabajo. 

Ambos funcionarios y sus equipos tomaron todas las medidas sanitarias mientras 

transitaron por las fábricas. En su cuenta de Twitter, Del Mazo dio a conocer su 

encuentro con el embajador estadounidense, con quien realizó una visita guiada 

para conocer los procesos que se desarrollan en estas fábricas del sector 

automotriz. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/estados/alfredo-del-mazo-christopher-landau-reunion-estados-unidos-edomex/


                                                                                                                                                                                    

40 
 

 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

¿Se juzgará a Peña Nieto por traición a la Patria? Que lo decidan la Fiscalía y el 

Poder Judicial: AMLO 

Corresponde al Poder Judicial o la Fiscalía General de la República (FGR) decidir 

si el expresidente Enrique Peña Nieto puede ser juzgado por el delito de traición a 

la Patria en el caso Odebrecht, dijo este viernes el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

"Eso lo tiene que resolver tanto la Fiscalía como en el Poder Judicial si se puede 

configurar ese delito. Desde luego no es recomendable 'torcer' la ley como se hacía 

antes, de que si había consigna se le buscaba la forma para enjuiciar al supuesto 

delincuente", aseguró en su conferencia desde Tamaulipas. 

El mandatario puso como ejemplo de esas acciones el caso de la exlíder del 

Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-28-de-agosto-5683447.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/se-juzgara-a-pena-nieto-por-traicion-a-la-patria-que-lo-decida-la-fiscalia-y-el-poder-judicial-dice-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/se-juzgara-a-pena-nieto-por-traicion-a-la-patria-que-lo-decida-la-fiscalia-y-el-poder-judicial-dice-amlo
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Meten a AMLO a spot de Trump 

En la Convención Nacional Republicana, donde Donald Trump aceptó la 

candidatura para su reelección presidencial, fue difundido un promocional con los 

"logros" del magnate en la Casa Blanca. 

En spot de campaña, aparece el Presidente Andrés Manuel López Obrador durante 

su visita a Washington en la firma del T-MEC, el 8 de julio. 

 

López-Gatell va por ‘ley antichatarra’ en todos los estados 

A pesar de los reclamos de los organismos empresariales, y de los posibles 

acuerdos que buscan con ellos legisladores de Morena en el Congreso, el 

subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, anunció ayer que buscará 

“acercamientos” con el Congreso de la Unión y los Congresos locales para 

“armonizar” reformas que prohíban la venta de productos “chatarra” a los menores 

de edad en todo el país. 

Luego de que el director de Epidemiología de la Secretaría de Salud, José Luis 

Alomía, confirmó anoche 518 muertes más y 6 mil 026 nuevos infectados por Covid-

19, con lo que las cifras llegaron a 579 mil 914 contagios y a 62,594 defunciones, 

López-Gatell explicó que el sistema alimenticio genera enfermedades que 

contribuyen a una mayor vulnerabilidad a contraer el virus. Por eso “vamos a cuidar 

los ambientes alimenticios escolares” y ya “estamos revisando para contribuir a 

reorientar las políticas públicas”, dijo. 

 

 

 

Muere niña...IMSS no tenía las medicinas 

Valeria tenía 3 años de edad y leucemia linfoblástica aguda. 

Desde la semana pasada, sus papás intentaban conseguir la última dosis de L-

asparaginasa para su quimioterapia, pues el IMSS no tenía el medicamento, pero 

la niña murió la madrugada del martes en la Clínica 25 en Monterrey, Nuevo León. 

 

 

 

https://www.reforma.com/meten-a-amlo-en-spot-de-trump/ar2018828?v=5
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/lopez-gatell-va-por-ley-antichatarra-en-todos-los-estados
https://www.reforma.com/muere-nina-imss-no-tenia-las-medicinas/ar2018823?v=3
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Apuntala FGR acusación a Rosario Robles 

La Fiscalía General de la República busca llevar a juicio a Rosario Robles con un 

total de 288 datos de prueba. 

De acuerdo con informes judiciales, se trata de 232 documentos de distinta índole 

y 56 testimonios, una buena parte de ellos de integrantes de los equipos de la 

Auditoría Superior de la Federación (ASF) que practicaron las revisiones de las 

cuentas públicas de 2013 a 2018. 

 

 

LA CNDH SE FRACTURA POR CASO IGUALA 

La desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa causó una pugna interna en 

la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 

José Martínez Cruz renunció ayer como director general de la Primera Visitaduría, 

en funciones del Visitador General de la CNDH. 

 

 

Niega el PES arreglo con PT para presidir Diputados 

El líder parlamentario del PES en la Cámara de Diputados, Jorge Arturo Argüelles, 

desmintió ayer el anuncio del jefe de la bancada del PT, Reginaldo Sandoval, de 

que hay un acuerdo entre los dos partidos para convertir al PT en tercera fuerza 

política en San Lázaro e ir juntos por la presidencia del Palacio Legislativo. 

“Son puras mentiras, no hay nada de eso; tuvimos una plática sencilla, franca y 

cordial, pero no hay más que eso. Sólo que a algunos les ganan las ganas y el 

protagonismo”, dijo Argüelles a EL FINANCIERO. 

Remarcó que “nosotros sólo somos aliados del presidente Andrés Manuel López 

Obrador y sólo estamos dedicados a fortalecer nuestro partido y a nuestro grupo 

parlamentario”. 

 

 

 

https://www.reforma.com/apuntala-fgr-acusacion-a-rosario-robles/ar2018722?v=3
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-cndh-se-fractura-por-caso-iguala-alistan-nuevo-informe-sobre-ayotzinapa/1402458
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-cndh-se-fractura-por-caso-iguala-alistan-nuevo-informe-sobre-ayotzinapa/1402458
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/niega-el-pes-arreglo-con-pt-para-presidir-diputados


                                                                                                                                                                                    

43 
 

 

 

'Morena y 4T no se dividen por un cargo', dice Mario Delgado 

Al inaugurar la reunión plenaria de los diputados federales de Morena y sus aliados 

del PT, PES y PVEM, el coordinador morenista, Mario Delgado, aseguró que a su 

partido y a la alianza de la 4T “no nos va a dividir ningún cargo”. 

Al margen de la agenda legislativa de su partido y del presidente Andrés Manuel 

López Obrador –que debatirán a partir del 1 de septiembre–, y en medio de la 

disputa por la dirigencia nacional de Morena y de la presidencia de la Mesa Directiva 

de la Cámara de Diputados, Delgado sostuvo “nada nos va a dividir, ningún cargo, 

porque separamos muy bien el trabajo legislativo del trabajo partidista”. 

“No creo que sea el sentido del mensaje de la secretaria de Gobernación –quien les 

pidió cerrar filas en torno al Presidente. Es el último año, es el cierre y vienen 

además muchas presiones. El ciclo electoral se calienta y ahí el cierre de filas es en 

torno al proyecto del Presidente, es en torno al proyecto de la cuarta 

transformación”, insistió. 

 

¿Tatiana o Samuel García para gobernar Nuevo León? Morena lidera preferencias 

4 a 1 frente a Movimiento Ciudadano 

Las preferencias de los electores en Michoacán tienen a Morena como partido 

puntero claro, mientras que en Sinaloa y Nuevo León, la ventaja morenista rumbo a 

la renovación de la gubernatura estatal es más modesta. Así lo revelan las 

encuestas de EL FINANCIERO Financiero realizadas en esas entidades federativas 

por vía telefónica. 

MICHOACÁN 

Morena aventaja las preferencias al obtener 26 por ciento de la intención de voto, 

arriba del PRI, con 11 por ciento; del PAN, con 10 por ciento, y del partido que 

gobierna la entidad, el PRD, con 5 por ciento. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/morena-y-4t-no-se-dividen-por-un-cargo-dice-mario-delgado
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/tatiana-o-samuel-garcia-para-gobernar-nuevo-leon-morena-lidera-preferencias-4-a-1-frente-a-movimiento-ciudadano
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/tatiana-o-samuel-garcia-para-gobernar-nuevo-leon-morena-lidera-preferencias-4-a-1-frente-a-movimiento-ciudadano
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Renunciará el primer ministro de Japón Shinzo Abe por motivos de salud 

Tokio. El primer ministro de Japón, Shinzo Abe, dio a conocer el viernes su intención 

de dimitir por problemas de salud, un anuncio que sacude la política del país, sin un 

sucesor claro para este dirigente en el cargo desde 2012. 

"He decidido dimitir del cargo de primer ministro", dijo Abe, de 65 años, en una rueda 

de prensa, explicando que estaba sufriendo de nuevo colitis ulcerativa y que estaba 

otra vez en tratamiento. 

 

 

 

Shinzo Abe: los 6 retos que ha enfrentado como primer ministro de Japón 

El primer ministro de Japón, Shinzo Abe, renunció este viernes a su cargo debido a 

problemas de salud. 

Sin embargo, se mantendrá en el cargo hasta que la Dieta Nacional, el máximo 

órgano legislativo del país, elija un nuevo dirigente. 

Durante su mandato, el más largo en Japón se enfrentó a diversos retos, no solo al 

COVID-19. 

 

 

 

EU se prepara para una protesta masiva contra el racismo 

Los manifestantes antirracistas planean inundar el viernes las calles de la capital 

estadounidense, después de que un oficial blanco disparara contra el 

afroestdounidense Jacob Blake, un nuevo hecho que reavivó la indignación por la 

violencia policial y desencadenó un movimiento de boicot en el mundo del deporte. 

Se espera que decenas de miles de manifestantes salgan a las calles de 

Washington para una marcha que marcará la fecha del histórico discurso "Tengo un 

sueño" de Martin Luther King, líder de los derechos civiles. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/08/28/renunciara-el-primer-ministro-de-japon-shinzo-abe-por-motivos-de-salud-6961.html
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/shinzo-abe-los-6-retos-que-ha-enfrentado-como-primer-ministro-de-japon
https://www.excelsior.com.mx/global/eu-se-prepara-para-una-protesta-masiva-contra-el-racismo/1402473
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Amainan disturbios en Kenosha; en Portland se reavivan 

Kenosha. Después de tres madrugadas de disturbios, cientos de manifestantes 

rindieron homenaje, de manera pacífica, a los dos muertos durante las protestas 

contra el racismo en Kenosha, Wisconsin. En contraste, Portland fue escenario de 

nuevos enfrentamientos entre los uniformados y personas que protestaban contra 

el abuso policial. 

En Kenosha los organizadores multiplicaron los llamados a la calma, conscientes 

de que habían desafiado el toque de queda. 

Todo el mundo está esperando que salgamos con furia, que nos volvamos locos en 

la cuarta noche, pero ésta es una protesta pacífica, señaló un manifestante. 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/08/28/amainan-disturbios-en-kenosha-en-portland-se-reavivan-6832.html
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CAPITANES 

Mexicana: Una Década 

Compañía Mexicana de Aviación, la otrora aerolínea bandera del País, cumple 10 

años desde que sus problemas financieros la llevaron a concurso mercantil y luego 

a una quiebra que, legalmente, sigue sin cerrarse. 

Más de 8 mil 500 trabajadores siguen sin ser liquidados y en esta década 

únicamente han obtenido pagos por salarios devengados no pagados. Se estima 

que la deuda por liquidaciones alcanza como mínimo 10 mil millones de pesos. 

 

Tres administraciones han tenido el tema en su escritorio: la de los ex presidentes 

Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto, y ahora el boleto lo tiene el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

Y como ha sucedió con otros temas, AMLO comenzó a hacer promesas. Una de 

ellas, crear una nueva línea aérea que esté operada por ex trabajadores de la 

aerolínea o que en un futuro el Gobierno adquiriera a Mexicana. 

Eso dio esperanzas a pilotos, sobrecargos, personal de tierra y de confianza. Sin 

embargo, nada ha pasado. 

En tanto, los trabajadores buscan que el Servicio de Administración Tributaria, que 

lleva Raquel Buenrostro, les devuelva la concesión que les quitó recientemente de 

tres recintos fiscalizados del AICM, que capitanea Jesús Rosano. 

La concesión estaba vigente y la operaban los trabajadores, pero sus plantones en 

las aduanas no prosperan. Recibieron la promesa de ser escuchados. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-08-28/op187723?referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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MARÍA TERESA VILLEGAS 

El obsoleto pacto fiscal 

Directora de la Unidad Académica de Contaduría y Administración UAZ 

La historia de México es fundamental para comprender en qué consiste el 

federalismo, tal y como fue concebido en la Constitución de 1824. Ignacio Vallarta, 

fervoroso defensor del régimen federalista, estuvo siempre en favor del espíritu 

constitucionalista, comenzando por no deprimir ni ultrajar la soberanía de los 

estados, reconociendo siempre la concurrencia de las facultades federales y 

estatales, viendo de igual forma tanto por la soberanía estatal como la federal. 

El primer pacto federal data del 31 de enero de 1824, por lo que resulta urgente 

revisar y, en consecuencia, conformar un nuevo pacto federal con un sistema de 

coordinación fiscal en donde queden plasmados los acuerdos entre la Federación y 

las soberanías de los estados. Se requiere retomar el proceso histórico del 

federalismo en México de acuerdo con las circunstancias del país. Es conveniente 

una redistribución de facultades tributarias y que exista un avance significativo a 

través de la sistematización para dotar de certeza jurídica a las entidades y desde 

luego con ello lograr mayor transparencia. 

Las crisis financieras tanto estatales como municipales, dan muestra de la urgencia 

de revisar las aportaciones en rubros como salud, educación, combate a la pobreza 

y seguridad, pues la mayor parte de sus ingresos provienen de las transferencias 

federales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/maria-teresa-villegas/el-obsoleto-pacto-fiscal
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/maria-teresa-villegas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/maria-teresa-villegas
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EL CONTADOR 

1.  Los que fueron a tocar base con la jefa del fisco, Raquel Buenrostro, por los actos 

de fiscalización que no terminan y cada vez se incrementan, fueron los integrantes 

del Consejo Mexicano de Negocios, liderados por Antonio del Valle Perochena. La 

principal petición fue que el Servicio de Administración Tributaria establezca 

mecanismos claros de revisión y conciliación del cumplimiento de las obligaciones 

fiscales y no que comience a agarrar parejo con empresas que sí pagan impuestos. 

Y es que es posible que el gobierno siga requiriendo pagos atrasados de los 

grandes contribuyentes, quienes son los que más han aportado a las arcas públicas 

en los últimos meses, gracias a la mano dura fiscalizadora de Buenrostro. 

 

RICARDO CACHO 

La evasión fiscal: una forma de corrupción 

Imagina a una persona que tiene en su posesión una cierta cantidad de dinero, 

digamos 3 millones de pesos. Vamos a suponer que ese dinero no es suyo, 

solamente lo custodia. Esos 3 millones de pesos son del Estado mexicano, están 

destinados al gasto público. Sin embargo, esa persona decide utilizarlos para su 

bien personal. Desvía el destino legal de esos recursos para comprarse un 

automóvil deportivo: convertible, 4 plazas, 8 cilindros, 500 caballos de fuerza, color 

plata metálico. Quizá hasta lo registra a nombre de su esposa, para no tener que 

declararlo.  

Seguramente asumes que se trata de un típico caso de corrupción: el famoso ex 

gobernador que se apropia del dinero de los mexicanos o el jefe de la empresa 

paraestatal que se queda con una tajada de lo que se debiera usar para la 

exploración petrolera. Pues no. Se trata de un ciudadano, sin puesto en el servicio 

público, sin fuero, sin investidura gubernamental. En efecto, estoy hablando de una 

persona que simplemente decide no pagar sus impuestos. Ganó 10 millones de 

pesos en sus actividades comerciales del año y le correspondía pagar 30% de 

impuesto sobre la renta. La Constitución mexicana y las leyes federales señalan 

expresamente que esos 3 millones son de los mexicanos. No le pertenecen a esa 

persona, sino a todos.  

La evasión fiscal es una forma de corrupción. Como se desprende del ejemplo 

anterior, las similitudes son innegables. Con la evasión fiscal el dinero de toda la 

población también se desvía a intereses personales, igual que en los delitos clásicos 

de corrupción. Se trata de un ciudadano corrupto, en lugar de un funcionario 

corrupto.  

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/126207
https://www.milenio.com/opinion/ricardo-cacho/columna-ricardo-cacho/la-evasion-fiscal-una-forma-de-corrupcion
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BAJO RESERVA 

Los daños colaterales del video de Pío y David León 

Todavía está por verse cómo quedará dentro del gobierno de la autollamada Cuarta 

Transformación David León, quien estaba a punto de convertirse en el titular de la 

distribuidora de medicamentos y vacunas del Estado mexicano dependiente de la 

Secretaría de Salud, hasta que apareció en un video entregando paquetes de dinero 

en efectivo a Pío López Obrador, hermano del Presidente de la República. Pero 

mientras se aclaran las cosas, y don David explica por qué grabó las entregas de 

dinero al hermano del Presidente, ya hay víctimas colaterales, pues una buena parte 

del equipo de don David había renunciado a la Coordinación Nacional de Protección 

Civil para seguir a su jefe a la nueva dependencia y hoy están sin trabajo y en espera 

de que León pase la prueba de lealtad con la 4T, además de que enfrente las 

posibles consecuencias legales, para saber si continuarán laborando en el gobierno 

federal. Víctimas colaterales de un videoescándalo. 

 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIA DE NEGOCEOS 

La expropiación disfrazada de AHMSA 

En este gobierno “no somos iguales”, dice cada mañana en su conferencia de 

prensa Andrés Manuel López Obrador. Pero la forma en que la 4T pretende ahorcar 

a Altos Hornos de México (AHMSA), y arrebatarla de las manos de su 

propietario Alonso Ancira, se asemeja mucho a las formas que puso en práctica su 

antecesor. 

La relación con el salinismo, la posible complicidad en la venta irregular de Agro 

Nitrogenados, y sobre todo la negativa para reintegrar al erario los 200 millones de 

dólares de supuesto sobreprecio que pagó Pemex para hacerse de la planta de 

fertilizantes chatarra, pusieron a AHMSA prácticamente en un disfrazado proceso 

de ‘expropiación’. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/los-danos-colaterales-del-video-de-pio-y-david-leon
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

Juicio a expresidentes ¿ardid electoral? 

Sobre un eventual enjuiciamiento a expresidentes de la República por delitos 

cometidos durante sus gobiernos, la encuesta publicada ayer por EL UNIVERSAL 

arroja que nueve de cada diez mexicanos están a favor, mientras que solo cinco de 

cada diez manifiestan su acuerdo en que la decisión se someta a una consulta 

popular.  

Es contundente la mayoría que desea llevarlos a juicio si se les acusa de delitos 

específicos que se prueben ante tribunales, mientras que la opinión se divide sobre 

someter a plebiscito la decisión de procesarlos o no, sin que hasta el momento de 

la consulta hubiera cargos concretos contra ellos.  

Visto desde esa clara diferenciación popular, son muchas las posibilidades de 

fracaso de lo que sería un primer ejercicio de democracia directa sujeto a las 

disposiciones legales vigentes (pues no lo fueron otros como el del NAIM). Pero la 

estigmatización que tan solo la intención de hacerlo traería a los personajes y a los 

partidos políticos de que son parte, obraría inevitablemente a favor de AMLO y 

Morena en las elecciones federales del año próximo.  

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Sugerencias para el final del verano 

La pandemia sigue. La cuarentena ya no: para bien o para mal, la vida está 

recuperando algo de normalidad. Pero hay algunos que siguen enclaustrados, sin 

saber si trabajan en casa o viven en el trabajo, con horarios extraños, insomnio 

recurrente y espacios para el ocio limitado a cuatro paredes. 

Para esos (y para otros), van algunas sugerencias para ver, leer y escuchar sobre 

los temas propios de esta columna: 

1. En demasiadas ocasiones, las series de narcos son malas por predecibles: 

pasan todas por un arco narrativo de ascenso fulgurante, gloria pasajera, 

sanguinaria degradación y caída vertiginosa. Y si bien todas muestran 

corrupción, tiende a haber una línea divisoria clara entre el Estado y los 

criminales. No es el caso en El Candidato, una serie de primerísima calidad 

que se transmite en Amazon Prime Video. Es una historia más sobre política 

que sobre narcos y sobre la delgada línea que los separa. Es también una 

declaración de amor a la Ciudad de México. No les cuento más para no 

arruinarles la experiencia.  

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

ES EN SERIO? ¿Antonio Attolini para secretario general de Morena? Eso es lo que 

se comenta entre los morenistas. Dicen que algunas de sus tribus están tan 

desesperadas por quedarse con la dirigencia nacional que, de plano, piensan echar 

mano hasta de sus influencers. 

LO QUE se comenta es que el estrambótico personaje inclusive ya renunció a su 

cargo en el IMSS para poder participar en el proceso interno, pero lo darán a 

conocer hasta la próxima semana. Así que, ¡shhh!, no se lo digan a nadie. 

 

ESTA VERSIÓN surge luego de que algunos jilgueros del ala dura de Morena 

estuvieran promoviendo la idea de lanzar como candidato a la dirigencia a Gibrán 

Ramírez Reyes, quien no tiene mayor trayectoria política, pero sí cuenta, como 

Attolini, con suficientes followers y bots para hacer ruido en redes sociales. Lo que 

no está claro es si esto es parte de la estrategia de los ultras para frenar a Mario 

Delgado, que va en caballo de hacienda... o si es para saltar a las ancas y abrazarse 

a él. 

 

JAQUE MATE 

Sergio Sarmiento 

Pobrismo cristiano 

Uno pensaría que solo un político conservador recurriría a la figura del papa y citaría 

el Evangelio para defender sus estrategias. Y quizá sea cierto. El presidente López 

Obrador lo ha hecho en uno de los videos con los que se está promoviendo en 

vísperas del segundo informe: 

"Tenemos nuestra conciencia tranquila -dijo- y la dicha enorme de ayudarle a la 

gente humilde, a los más necesitados, a los desposeídos. Los conservadores 

sostienen de que [sic] estamos llevando al país al comunismo. El papa Francisco 

ha dicho que ayudar a los pobres no es comunismo. Es el centro del Evangelio. Es 

para decirles: ¡tengan para que aprendan!". 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-08-28/op187757?pc=102
https://www.reforma.com/pobrismo-cristiano-2020-08-28/op187759?pc=102
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SACAPUNTAS 

Desamores verdes 

Nos cuentan que detrás del videoescándalo en el que se exhibe a Pío López 

Obrador recibiendo dinero en bolsas de estraza, hay un pleito personal entre Jorge 

Emilio González y Manuel Velasco. La manzana de la discordia es la administración 

del gran negocio en el que han convertido al Partido Verde, y el video difundido, 

sería algo así como el tráiler de la película. 

El otro Informe 

Nos cuentan que el secretario de Gobierno de la CDMX, Alfonso Suárez del Real, 

trabaja con los legisladores locales los detalles del Segundo Informe de Gobierno 

de Claudia Sheinbaum, a realizarse a mediados de septiembre. Hasta ahora, hay 

una probabilidad muy alta de que no sea presencial, pero todo dependerá del 

semáforo epidemiológico. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Descuadrados en la Cámara de Diputados 

Cuando parecía que los acuerdos se encarrilaban para dar paso a una sucesión 

pactada en la presidencia de la Cámara de Diputados, ¡pácatelas!, todo se vino 

abajo. 

La promesa a los priistas de asumir la Mesa Directiva este tercer año está más que 

tambaleante. 

Según Reginaldo Sandoval, jefe de la bancada del PT (quien llegó a un arreglo con 

el PES), hoy se verá que ya son la tercera fuerza política en San Lázaro. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/amlo-segundo-informe-gobierno-pes-camara-diputados-claudia-sheinbaum-sacapuntas/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/reginaldo-sandoval-pt-mario-delgado-jucopo-gerardo-fernandez-norona-pt-pri-alhajero-martha-anaya/
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1. Entregado. Luego de semanas de jaloneos y desencuentros de legisladores por 

la presidencia de la Mesa Directiva, las aguas vuelven a su cauce gracias a la 

presencia de un político que combina la cordura y la estrategia de gobierno, con la 

seriedad que deben tener los diputados. La unidad volvió a la coalición Juntos 

Haremos Historia. Y es que Jorge Argüelles, coordinador del PES, ha sido el 

encargado de poner equilibrio a los ánimos desbordados de algunos legisladores 

ultras que pretendían irse por la libre. Logró que limaran asperezas el PT y el PES. 

“Debimos platicar antes, pero nunca es tarde cuando el amor es bueno”, escribió el 

petista Gerardo Fernández Noroña en un tuit. “Fue una plática cordial, sencilla, sin 

mayores pretensiones más que empezar un diálogo abierto”, afirmó Argüelles. Sin 

aspavientos, en un año ha reposicionado a su partido. Ha sido la gran sorpresa. El 

fiel de la balanza. 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

¿La consulta va? 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha insistido a lo largo de la semana 

sobre si debe realizarse una consulta popular para enjuiciar a los expresidentes de 

la República. 

Aquí le conté el martes que este derecho ciudadano, aprobado en la Constitución 

hace ocho años, no se ha estrenado, pues los intentos que hubo en 2015 y 2018 

fracasaron al no cumplirse las condiciones que la Carta Magna y la ley reglamentaria 

establecen. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La política no es justicia, ni México es un... 

La obsesión de transformar la justicia en política es, siempre, mala consejera. Luego 

de que el video de Lozoya fuera contestado con rudeza con el video de Pío, se ha 

recurrido, como siempre, a una fuga hacia adelante, protagonizado, ahora, por la 

consulta sobre el juicio a los expresidentes. Ayer, las bancadas de Morena y el PT, 

en una acción que podría configurar el abandono de Morena del compromiso de 

que el PRI presida la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados en favor del PT y 

de Gerardo Fernández Noroña, reiteraron que tratarán de organizar la consulta 

sobre el juicio a los expresidentes y, además, tratarán de que se empareje con la 

elección de junio próximo. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1402448
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/la-consulta-va/1402438
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-politica-no-es-justicia-ni-mexico-es-un-narcoestado/1402453
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DAVID PARAMO 

Que su voz se escuche 

Nuevamente, los basquetbolistas triquis, que en 2013 llenaron de orgullo a México, 

volvieron a hacerlo con un muy poderoso llamado a la razón. Emitieron un video a 

través de la Academia Indígena de México, en el que dicen: “los niños y jóvenes en 

Oaxaca a veces sentimos que no nos toman en cuenta en Oaxaca”. 

Quienes en Oaxaca, Tabasco y en otras 23 entidades quieren pasar leyes que 

prohíben la venta de refrescos y dulces no han pensado ni un segundo en los niños. 

Unos en quedar bien con los intereses del secretario de Salud, bien amado del 

Presidente y, otros, como el sandio del panista Raúl Pérez, sólo para subirse al tren 

del mame. 

 

JOSÉ YUSTE 

El banquero central 

Fue el propio presidente López Obrador, en su mañanera, quien puso la duda sobre 

el banquero central autónomo, Alejandro Díaz de León. Esa misma tarde, el 

banquero central al presentar el Informe Trimestral del Banco de México, hasta 

agradeció la pregunta de la prensa para aclarar el tema: Díaz de León todavía no 

trabajaba en Bancomext, cuando el Banco de Desarrollo aprobó un crédito a favor 

de Braskem Idesa, el consorcio que hoy está en el ojo del huracán. 

El préstamo a Braskem Idesa se aprobó en octubre del 2015, y Díaz de León llegó 

a dirigir Bancomext el 25 de noviembre. No participó en la aprobación de dicho 

préstamo. Queda libre de toda posible culpa. 

MARICARMEN CORTES 

¿Vamos mejor que España? 

En varias ocasiones el presidente López Obrador ha criticado al gobierno de España 

por el manejo de la crisis de la pandemia, a empresas españolas como Iberdrola 

por su dominio en electricidad, y como se recordará, en marzo pasado, generó una 

gran polémica porque pretendía que el Rey de España se disculpara por los abusos 

cometidos en la Conquista. 

En la mañanera de ayer nuevamente arremetió contra España, a la que criticó no 

sólo por su mal manejo de la pandemia y de tener más muertos que México, sino 

también del mal manejo de su economía. 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/que-su-voz-se-escuche/126208
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/el-banquero-central/126211
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/vamos-mejor-que-espana/126209
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

¡Carajo! Cómo hacen falta los abrazos 

Hoy estamos a seis meses del primer contagio de covid-19 en México, aquel 

distante 28 de febrero. Eran, oficialmente, los días de salir, abrazarse, decía el 

presidente López Obrador, y comer barbacha. 

No se hablaba de sana distancia ni del cubrebocas, que aún hoy se discute. La 

epidemia era ajena, de China, de Italia, de España, donde los contagiados y muertos 

se multiplicaban y aquí lo veíamos como si nunca nos fuera a alcanzar. 

 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que la fiesta que se traen en la Cámara de Diputados para saber qué partido 

presidirá la Mesa Directiva en el tercero y último año de esta legislatura puede 

terminar con una sorpresa, pues resulta que Mario Delgado, líder de Morena, ha 

candidateado ni más ni menos que al petista Gerardo Fernández Noroña, de quien 

asegura “no hay nada que temer”, “lo haría muy bien” y es un legislador con “mucha 

madurez”. Por lo pronto, es cuestión de horas para que cuatro chapulines del PES 

pasen a la fracción petista y superen a los 46 legisladores que tiene el PRI, partido 

al que, en rigor, corresponde esa posición con Dulce María Sauri. 

Que en Morena la cosa está que arde y mientras el senador Eduardo Ramírez dice 

que no tiene vela en ese entierro, refiriéndose al video de David León y Pío López 

Obrador, se supo que Antonio Attolini dejará el IMSS porque buscará inscribirse a 

la encuesta para la elección de la dirigencia, en busca de la secretaría general, 

y Gibrán Ramírez solicitó licencia en la Conferencia Interamericana de Seguridad 

Social para ir por las riendas morenistas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/carajo-como-hacen-falta-los-abrazos
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_89
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CARLOS PUIG 

Trump se comió a su partido 

Él, sus hijos, su mujer, los Trump tomaron por asalto la convención del Partido 

Republicano cada vez más entregado a los designios del presidente de Estados 

Unidos. 

Como nunca en la historia reciente, las maneras de un presidente han terminado 

para efectos prácticos con la imagen de un partido. Hoy son indistinguibles. Un par 

de legisladores, un movimiento sin cabezas visibles o importantes que desde los 

republicanos dicen oponerse al habitante de la Casa Blanca, pero nada que importe 

demasiado. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La caída social 

La caída económica de México prolonga su sombra larga sobre el futuro inmediato 

del país. La proyección de The Economist, citada ayer en este espacio, dice que 

para volver a lo que era la economía mexicana en 2019, México tendrá que esperar 

hasta mediados del año 2025, varios meses después de terminado el actual 

gobierno. 

Las consecuencias sociales de la caída económica del pasado semestre apenas 

pueden exagerarse. Se han perdido en estos meses 925 mil empleos formales. 

 

CARLOS MARIN 

Dos años a ciegas de salud pública 

El secretario Jorge Alcocer confesó que “la pandemia nos abrió la ventana 

para poder conocer el sistema de salud de nuestro país, sin lugar a dudas. 

Afortunadamente la población fue receptora no solo de la incertidumbre sino de los 

beneficios que trae la pandemia…”. 

Y el subsecretario López-Gatell dijo ayer que la vacuna contra el covid-19 será solo 

para… ¡quien la necesite!: 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/trump-se-comio-a-su-partido
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-caida-social
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/dos-anos-a-ciegas-de-salud-publica


                                                                                                                                                                                    

57 
 

 

ENRIQUE QUINTANA 

No nos crea, piense por usted mismo 

No nos crea. Evalúe y analice, y fórmese su propio criterio en lugar de asumir como 

buenos los datos que sustenten sus creencias. 

Hay un dicho que afirma que el mundo se ve del color del cristal con el que se mira. 

 

DARÍO CELIS 

Chihuahua dispara deuda 

Entre los personajes más interesados en presionar al gobierno de la 4T para 

modificar la Ley de Coordinación Fiscal y redistribuir las participaciones federales a 

las entidades, se encuentra el combativo gobernador de Chihuahua, Javier Corral. 

En múltiples ocasiones, el panista ha calificado la fórmula para repartir los 

impuestos como “vetusta, inequitativa e injusta”, y en el camino ha logrado sumar a 

sus peticiones a casi la mitad de los mandatarios del país. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Los berrinches del Presidente 

No le ha bajado el mal humor al presidente Andrés Manuel López Obrador desde el 

viernes pasado, cuando tuvo que afrontar a la opinión pública y torear el porqué su 

hermano Pío recibía millones de pesos regularmente para acciones políticas. Como 

no puede acusarlo de corrupto, como hace con ligereza cuando se trata de quienes 

no son incondicionales, ha querido taparlo con disparos de escopeta, con lo que 

está minando el acuerdo que negociaron el fiscal Alejandro Gertz Manero con el 

exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, y reventando todo el trabajo que hacen sus 

colaboradores para lograr los objetivos que busca el Presidente. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/no-nos-crea-piense-por-usted-mismo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/chihuahua-dispara-deuda
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/los-berrinches-del-presidente
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Grupo Bimbo, ¿reciclar para ayudar? 

El mercado estadounidense es el más importante para la empresa que 

preside Daniel Servitje, y por eso la relevancia del lanzamiento de un programa de 

reciclaje a nivel nacional en Estados Unidos de la mano de la pionera TerraCycle 

que fundó y dirige Tom Szaky, la iniciativa además premia a los recolectores de 

empaques que ganan puntos por libra que pueden convertir en efectivo y 

posteriormente donar el dinero a organizaciones sin fines de lucro previamente 

seleccionadas. El programa acelera las metas en materia de sostenibilidad de 

Grupo Bimbo, que entre muchas otras cosas, contempla empaques reciclables en 

todas sus geografías y productos. 

 

 

Pepe Grillo 

¿Cuánto cuesta tener un testigo colaborador como Lozoya? todavía se está 

facturando… 

¿Recuerda aquel asunto de estructuras de despojo y buitreo contra contratistas non 

gratas para el Pemex de Emilio Lozoya? 

Oro Negro fue el clímax de aquello, la compañía fue presionada con la reducción 

arbitraria de tarifas y suspensión de trabajos a pesar de contratos en firme con la 

petrolera mexicana. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-grupo-bimbo-reciclar-para-ayudar-5682992.html
https://www.cronica.com.mx/notas-grillo-1162470-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-grillo-1162470-2020
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Federico Arreola 

Andrés Manuel: te presento a una enfermera heroica que ha luchado contra el covid 

Querido presidente: 

Se llama Angelina Veloz y ha destinado siete horas cada noche, durante seis días 

de cada una de las veintiséis semanas que lleva México luchando contra 

el coronavirus. 

Aunque el periodo de trabajo nocturno de los hospitales es más amplio que el 

diurno, de las 11 horas que habitualmente tendrían que laborar, las y los enfermeros 

acortan sus horas dentro de las áreas covid por dos razones: la primera, el pesado 

equipo de protección que deben portar, integrado por lentes quirúrgicos, dobles 

guantes, petos de protección biológica, un estricto ritual de baño al entrar y salir del 

área de servicio, sanitización y un breve momento de comida o descanso. 

 

 

Ricardo Alemán 

¡Ensayo de un crimen! 

En el centro del país pocos han puesto atención al "ensayo de un crimen" que se 

lleva a cabo en Baja California Sur. 

¿Ensayan un crimen? 

En efecto, resulta que con el aval del partido Morena y del presidente López 

Obrador, diputados de esa fuerza política –al Congreso de Baja California–, 

decidieron acabar con los opositores del PAN y, de manera 

inconstitucional, despidieron a cinco diputados, destituyeron a la presidenta del 

Congresoy, con ello, instalaron una caricatura del Congreso. 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-andres-manuel-te-presento-a-una-enfermera-heroica-que-ha-luchado-contra-el-covid.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/ensayo-de-un-crimen/428625
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Rozones 

Ejemplo de uso del cubrebocas 

El que ayer llegó con un llamativo cubrebocas a la conferencia de la noche fue el 

subsecretario Hugo López-Gatell. Es uno que tiene la imagen de Emiliano Zapata y 

que le fue regalado el pasado 24 de agosto por la secretaria de Cultura, Alejandra 

Frausto. Nos comentan que el funcionario que más reservas había planteado al uso 

generalizado de este insumo médico, desde hace unos 10 días lo emplea de manera 

regular y parece que, en particular, el que tiene el rostro del caudillo le gustó 

bastante. Resulta irrelevante si un cubrebocas pudiera servir, si fuera el caso, para 

patentizar reafirmaciones políticas o ideológicas para quien las quiera registrar, lo 

que importa es que López-Gatell ya está poniendo el ejemplo, tras casi medio año 

de pandemia. 

 

Javier Solórzano Zínser 

Kaepernick tenía razón 

La dinámica interna en EU está expuesta por el racismo y por la prepotencia 

policiaca. 

Cuando parece que van saliendo de casos como el de George Floyd aparecen 

nuevos hechos de violencia que tienen a la autoridad como perpetradora y como 

constante. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/ejemplo-cubrebocas-403250
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/kaepernick-tenia-razon-403251
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Bibiana Belsasso 

“Con salida de Messi, corazón de aficionados del Barça está roto” 

Lionel Messi ha sorprendido al mundo del futbol tras su decisión de querer salir del 

Barcelona. Son muchas las dudas e interrogantes: ¿Por qué el mejor jugador del 

mundo busca cambiar de aires? ¿La decisión ya está tomada o se puede dar 

marcha atrás? ¿Qué equipos lucen como posibles destinos? ¿Se puede rescindir el 

contrato? ¿Cuánto pierde en lo económico y en prestigio el Club Barcelona y la Liga 

Española con la salida de Messi? Todo esto lo platicamos con la periodista de 

deportes Aline Arnot. 

ALINE ARNOT: Es la noticia que sacudió desde la semana pasada, más o menos 

desde el viernes que hubo una reunión. Todo se deriva desde que perdió el 

Barcelona goleado por el Bayern en la Champions, que fue la derrota más dolorosa 

para el Barcelona, inmediatamente sale el entrenador, Setién, y se anuncia nuevo 

entrenador, Koeman. Messi es íntimo de Luis Suárez, el uruguayo, y lo primero que 

pasa es que a Luis Suárez en una llamada telefónica —yo creo que fue muy 

descortés la forma en que manejaron su salida— se le informa que él ya no entra 

en planes, y Messi es muy de camaradas, muy de su gente que lo rodea, su equipo, 

sus amigos, Suárez es íntimo de él dentro y fuera de la cancha, después venía la 

reunión con Messi y se filtra el viernes pasado que no tenía intención o ganas o no 

se veía en este nuevo proyecto del Barcelona. 

 

Arturo Damm 

PIB, en picada 

¿Por qué es importante que la economía crezca lo más posible? Para responder 

hay que preguntarse ¿cuál es el problema económico? y ¿cómo se mide el 

crecimiento de la economía? 

El problema económico es la escasez, el hecho de que no todo alcanza para todos, 

menos en las cantidades que cada uno quisiera, y mucho menos gratis. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/salida-messi-corazon-aficionados-barca-roto-403224
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/pib-picada-403221
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Marco A. Mares 

Economía mexicana, panorama sombrío 

El panorama económico de México se ve muy sombrío. 

Registra una contracción histórica. Desempleo, quiebra de empresas y pobreza, 

inéditos. Y por si fuera poco, un endeudamiento mayúsculo, aún sin haber solicitado 

préstamos. 

 

La Gran Carpa 

Guillotina 

Edgar Alejandro “N”, segundo implicado en el asesinato de Luis Miranda Cardoso, 

padre del diputado federal y exsecretario de Desarrollo Social, Luis Enrique Miranda 

Nava, fue vinculado a proceso por el delito de homicidio calificado. Cabe mencionar 

que el primer detenido por este caso fue Arturo “N”, quien había sido ingresado al 

centro penitenciario, luego fue hallado muerto dentro de su celda. 

 

 

¿Será? 

Un amigo verde y eficaz 

Resulta muy interesante cómo ven al Partido Verde en Morena… o al menos en la 

fracción morenista de San Lázaro, en donde el coordinador de bancada y aspirante 

a presidir al Movimiento de Regeneración Nacional dejó claro en su plenaria que 

partidos como el Verde son aliados muy eficaces. Bueno, es algo que ya se sabía, 

pero resulta interesante que se diga en una plenaria de un partido de izquierda. ¿Se 

habrá escuchado en otros tiempos en las plenarias del PRI y del PAN? ¿Será? 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Economia-mexicana-panorama-sombrio-20200828-0003.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200828-0009.html
https://www.24-horas.mx/2020/08/28/sera-un-amigo-verde-y-eficaz/
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Dinero 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público entregará el Paquete Económico 2021 

al Congreso el 8 de septiembre, la fecha límite para su recepción, anunció el 

subsecretario, Gabriel Yorio. Será otro año de austeridad. Los recursos disponibles 

se emplearán, en gran parte, para el abono de la deuda pública y las pensiones. 

Yorio informó que la fecha límite para aprobar la Ley de Ingresos es el 31 de octubre 

y el Proyecto del Presupuesto de Egresos, el 15 de noviembre. Éste incluirá el 

esquema de gastos que ya aprobó el Consejo General del INE, por 20 mil 463 

millones de pesos, más 7 mil millones de subsidios a los partidos políticos; 27 mil 

millones de pesos en total. En comparacion, la campaña de vacunacion contra el 

Covid-19 costará 25 mil millones de pesos, es decir, 2 mil millones menos. Hay una 

probabilidad que la Cámara de Diputados ajuste su magnificente presupuesto, sin 

embargo, son los legisladores de los mismos partidos que recibirán los recursos los 

que decidirán con su voto. Urge un cambio a fondo. 

A tribunales 

El conflicto entre los accionistas mexicanos de Grupo Coral –Miguel Alemán 

Magnani, Carlos Cabal Peniche– y los accionistas españoles del grupo de medios 

Prisa aterrizará en tribunales. Prisa se queja de previas actuaciones que constituyen 

graves incumplimientos de las obligaciones societarias y contractuales por parte de 

Coral y de Miguel Alemán Magnani. A estas presuntas violaciones se han sumado 

las de esta semana: la parte mexicana tomó el control del consejo de administracion 

y designó a un nuevo director general, Ignacio Carral Kramer, en sustitucion de 

Francisco Cabañas. Prisa dice que ha decidido llevar a cabo las necesarias 

acciones legales para preservar el adecuado funcionamiento de Radiópolis, y para 

que sus profesionales puedan seguir desempeñando su labor con el rigor y la 

independencia que les caracteriza, con objeto de que sus emisoras sigan prestando 

el mejor servicio a sus oyentes y a la sociedad mexicana. Eso del rigor e 

independencia suena a sarcasmo. Los medios hispanos suelen ser el ariete de las 

empresas de su país y defienden sus intereses en México. Al final, los españoles 

terminarán vendiendo su parte a los mexicanos. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/28/opinion/012o1eco
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Astillero 

Alejandro Rodas Cobón, mayor de infantería del Ejército Mexicano, cumplirá el 

próximo 13 de septiembre 11 años de estar preso en la sección de procesados de 

la prisión militar 5, en Mazatlán, Sinaloa. No ha sido sentenciado ni avanza su juicio, 

acusado de crímenes cometidos cuando formaba parte de un Pelotón de la Muerte, 

integrado por 220 militares que tenían como consigna exterminar a presuntos 

criminales en el contexto de la guerra contra el narcotráficoordenada por Felipe 

Calderón Hinojosa (https://bit.ly/2EorJc5). 

Por medio de un escrito que a través de su abogado defensor hizo llegar al reportero 

Óscar Balderas, del portal Emeequis, el mayor Rodas Cobón aseguró que a partir 

de la guerra calderonista se instauró una política generalizada desde arriba. El 

propio secretario Guillermo Galván Galván reunía a los mandos de regiones y zonas 

militares y giraba instrucciones precisas: hay que abatir a los miembros del 

narcotráfico (https://bit.ly/3b2ArZj). 

 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/28/opinion/014o1pol
https://bit.ly/2EorJc5
https://bit.ly/3b2ArZj
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Editorial 

Anzaldo: ¿torre de impunidad? 

El Instituto de Verificación Administrativa (Invea) de la Ciudad de México suspendió 

ayer las obras del edificio de Periférico Sur 3042, que se ha venido construyendo 

desde la anterior administración capitalina en terrenos que corresponden a la presa 

Anzaldo y que están catalogados como de valor ambiental. El miércoles pasado, la 

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, describió el proyecto como uno de los 

símbolos de la corrupción del periodo de su antecesor en el cargo, Miguel Ángel 

Mancera, durante el cual, al amparo de una descomposición inocultable, proliferaron 

la desenfrenada especulación inmobiliaria, las obras irregulares, la privatización de 

espacios públicos, los procesos de gentrificación y los grandes proyectos 

depredadores del entorno. 

Las enormes construcciones para corporativos y sectores acomodados, como es el 

caso de la edificación mencionada, son la otra cara de la moneda de un desorden 

en materia de asentamientos humanos descontrolados, la tala e invasión de zonas 

naturales protegidas y hasta de sitios riesgosos como terrenos minados y barrancas 

por parte de grupos desfavorecidos, todo ello al amparo de funcionarios 

inescrupulosos capaces de vender autorizaciones de obra, usos de suelo y estudios 

de impacto ambiental, a cambio de sobornos.  
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